

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, miércoles 14 Marzo 1900.

N.º 5.642

SECCION POLITICA

Venta de títulos

El Sr. Lapuya, excelente corresponsal de «El País» en la capital de Francia, telegrafía á ese periódico interesantes datos sobre una nueva industria montada en Madrid, centro industrial de timos, falsificaciones, adulteraciones y negocios con el Estado.

Leamos al indignado Sr. Lapuya: «El periódico «Le Matin» publica un interesantísimo artículo que ha producido honda impresión, avergonzando á la colonia española.

«Le Matin» denuncia el hecho escandaloso de que en Madrid hay establecida una agencia para la venta de títulos de nobleza española.

El periódico parisino cita hechos concretos y reproduce los precios de tarifa á que respectivamente pueden adquirirse los títulos de barón, vizconde y conde.

Revela además los nombres de los empleados palatinos españoles autores de tan vergonzoso negocio.

Uno de los últimos títulos vendidos le adquirió un peluquero parisiense á quien los palaciegos españoles hicieron conde, mediante una respetable cantidad.

«Le Matin» dice además que en París hay agente francés encargado de la gestión de estos asuntos. El agente ha distribuido con gran profusión circulares en que se ofrecen títulos de nobleza española, sancionada por real despacho, legalizada notarialmente y reconocida por la Embajada francesa en Madrid.

Cuántas personas hablan de este vergonzoso asunto; recuerdan el famosísimo affaire Wilson, mucho menos escandaloso que el descubierto y denunciado por «Le Matin» y que, no obstante, produjo una de las más graves crisis políticas porque ha pasado Francia durante la actual República.

Aquí no nos da tan fuerte. Aun suponiendo sea exacto lo que dice «Le Matin» de seguro que no cae por eso ningún Grevy, aunque tuviera á todos sus parientes metidos en ese almacén de títulos españoles al por mayor.

Y en esto hacemos bien en no enfadarnos.

¿Qué se venden títulos de nobleza? ¿Y qué?

Es la única manera de hacerlos útiles. Lo raro es que hay quien los compre; pero una vez que hay necios compradores de nobleza no es extraño que haya vendedores.

Si existiera esa oficina, lo que debería hacerse con ella es convertirla en centro oficial, bien reglamentado, para obtener una fuente de ingresos.

Bien consideradas las cosas, merecen premio, no castigo, los aprove-

chados «socios» de la agencia. ¿No hace el Papa con los títulos de nobleza vaticana lo mismo? ¿No se venden en Roma reliquias, indulgencias y bulas, además de títulos de nobleza? No hay razón alguna que pueda oponerse á ese comercio tan legítimo como otro cualquiera.

Debieran las Cortes legislar sobre ello y votar una ley autorizando la libre compra y venta de condecoraciones. La vanidad debe cultivarse tan libremente como el tabaco.

Susceptible en extremo es esa colonia española que se avergüenza porque en Madrid se venden títulos de nobleza. Otras cosas se compran y venden en España de algo más valor y nadie se avergüenza por ello.

Según tarifa, que es lástima no haya dado á conocer el Sr. Lapuya, se venden títulos de duque, conde, marqués, barón, etc. Bueno, ¿qué resulta de ello? ¿A quién se perjudica? A la nobleza española, tan hidalga, tan caballeresca. ¡Bah! Comprados han sido muchos de los títulos más antiguos, linajudos y pomposos, si no con dinero con cierta especie de favores y servicios...

Tal señorón es duque porque uno de sus antepasados sirvió de alcahuete á tal rey mujeriego y enamorado. Condes hay que deben sus blasones á las liviandades de su señora tatarabuela. Y no faltan marqueses, barones, vizcondes que heredaron sus títulos por habérselos concedido á sus ascendientes un rey generoso en premio á servicios de ese jaez ó meramente domésticos, ó en recompensa á algún crimen.

¿Si el comprar un título de nobleza casi es el medio más noble de obtenerlo?

¿Pero y ese conde peluquero parisiense no afrentará á sus compañeros los nobles españoles?

Puede que no, si nuestra aristocracia cae en la cuenta de que mejor es la compañía de un peluquero que la de esos «nobles» que compraron nobleza con el dinero que hicieron vendiendo negros, llevanno esclavas blancas á América, robando al Estado en contratos, contratas y préstamos, matando de hambre á las tropas bajo su mando ó haciendo comer á asilados, enfermos de hospital y los soldados géneros averiados; que de todos estos medios y otros análogos se han valido para hacer fortuna muchos de los que en vez de figurar en la estadística de la población penal, ostentan nombres y títulos en la guía de la nobleza española.

Véndanse títulos en buen hora y hagan de esa venta un ingreso más para el Tesoro; y en vez de hacer espavientos por la existencia de una agencia que si no existe habría que crear, atendamos á impedir la venta de justicia, la compra de cátedras y de títulos académicos. Porque si á nadie perjudica que un peluquero de París compre un título de conde español, son infinitos los perjudicados por-

que zarcadiles, ignorantes, necios y neos intransigentes se licencien ó doctoren en medicina, farmacia, derecho, ciencias, filosofía y letras, ó adquieran títulos de ingenieros, arquitectos y maestros de escuela.

La venta de estos títulos, si debiera alarmarnos, y que se venden sino al dinero al favor y á la influencia, no necesitamos para saberlo que lo diga «Le Matin».

Aquí donde hemos vendido un archipiélago á los Estados Unidos y Alemania, estamos á punto de vender lo que resta de un palacio histórico y artístico (el de Zaporta en Zaragoza), y hemos vendido y vendemos cuadros, estatuas, muebles, ¡hasta copones! ¿vamos á lamentar que se vendan títulos de nobleza?

Lo extraño es, repito, que haya quien los compre ni de balde.

ROBERTO CASTROVIDO.
(Unión Republicana.)

SECCION DE NOTICIAS

Paris

Obras y preparativos de la Exposición

El golpe de vista que ofrece la esplanada de los Inválidos desde el puente de Alejandro III, es de lo más sorprendente que puede imaginarse. Una inmensa avenida con una serie de Palacios á cual más grandiosos y á la vez elegantes, forman la ancha calle de 25 metros, en cuyo fondo se destaca el gran Palacio de los Inválidos, cuya cúpula domina por completo todos edificios. Su construcción, por su carácter provisional, es sumamente ligera pero tanto por la originalidad de la concepción, como por la perfección de su ejecución, han de sobrevivir á ellos mismos en el recuerdo de todos.

El Palacio de Manufacturas nacionales, situado en la parte anterior de la Esplanada, está dispuesto de modo, que constituye una especie de entrada majestuosa en la calle central divide la plaza en dos, en el sentido de su longitud.

Los Palacios de Industrias diversas están colocados el uno enfrente del otro, á los lados de la vía central, en una longitud de 215 metros.

La nota que caracteriza el conjunto de estas construcciones es una arquitectura majestuosa y alegre: líneas extensas, dibujos amplios y concepción elevada, el color juega un gran papel, en sus variadas decoraciones, á fin de romper la uniformidad que resultaría de una continuidad monótona. Torrecillas esbeltas y brillantes y numerosas columnas; anchos y grandes pórticos, galerías y marquesinas para abrigar de la lluvia ó del sol al público que quiera pasear al aire libre.

Ningún estilo determinado caracteriza estas construcciones, que se componen de elementos de muchos

géneros. Los Palacios son semejantes, pero no iguales. Los pisos de uno y otro están á la misma altura; los pórticos principales están «vis á vis»; los pabellones son simétricos y las galerías cubiertas y descubiertas están colocadas en los mismos ejes transversales; sin embargo, ninguno de los dos palacios se aparece en manera alguna. Cada cual tiene su carácter particular.

Con seguridad, esta parte de la Exposición es la que mayor atractivo tendrá para las señoras, en donde se ha construido un palacio exclusivamente destinado á todo cuanto se refiere á la mujer. En él habrá desde el modesto ajuar de la obrera hasta el rico mobiliario de la encopetada dama, así como todo género de vestuario, de manera que la Esplanada de los Inválidos quedará convertida en una verdadera rue de la Paix.

Todos los más renombrados modistos tendrán instalaciones en el Palacio de la mujer, en las que exhibirán todo cuanto el lujo y el capricho han podido imaginar, así como todo cuanto figura en el boduir de la mujer. Es indudable que en ello constituirá uno de los «clous» de la Exposición.

El Palacio del mobiliario y decorado de edificios públicos y de las habitaciones contendrá verdaderas obras de arte. Carpinteros, ebanistas, escultores, marmolistas, cerrajeros, etc., todos presentan los más elegantes y ricos objetos de su industria respectiva. Esmaltes especiales sobre cristal para ventanales de iglesia, mosaicos para muros y suelo, diversas aplicaciones de la cerámica para el decorado de edificios públicos y particulares. Papeles pintados imitando telas antiguas. Una sección especial destinada á la exposición de muebles baratos, aparatos para ventilación y caloríficos, tan en boga hoy en todas las construcciones modernas.

El público, después de admirar los Palacios de la Avenida de Nicolás II y el puente de Alejandro III, no quedará menos impresionado al entrar en la Esplanada de los Inválidos.

RIGALT.
Paris, marzo 1900.

LA GUERRA ANGLO-BOER

Siguen los boers retirándose de todos los puntos estratégicos que ocupan en la parte central de la colonia del Cabo y gracias á esta retirada han podido entrar Gatacre en Colesberg y Stormberg y Brabant en Dordrecht y otros puntos situados al Norte de dicha colonia.

Los ingleses se han apoderado de aquellas posiciones como lo hizo Buller de Ladysmith, no á consecuencia de combates victoriosos, sino por haberse retirado de ellas espontáneamente los boers.

Las fuerzas federales que había en el Natal y en la colonia del Cabo, que representan un contingente de más

de 20.000 hombres, van como se ha dicho ya anteriormente, á concentrarse en el territorio orangista una parte y en el Transvaal la otra, obediendo todos ellos al nuevo plan defensivo de campaña, ideado por el generalísimo J. J. J. J. J., ante la gran superioridad numérica del enemigo y de las ventajas últimamente obtenidas por lord Roberts en Kimberley y Paardeberg.

Empieza á preocupar la opinión pública en Inglaterra la incomprensible inacción del ejército británico que con fuerza de 50.000 hombres hay en territorio orangista, censurándose, aunque muy «sotto voce», al generalísimo, que según los jingoes debía haber entrado en Bloemfontein al día siguiente de la rendición del bravo Kropje.

Lord Roberts, que á su gran pericia militar reúne el ser muy prudente, no ha juzgado oportuno secundar las impacencias de los estratégicos de los clubs de Londres y no ha hecho hasta ahora más que algunos movimientos preparatorios de su avance general hacia la capital orangista, porque demasiado sabe las dificultades inmensas y peligros que ofrece su empresa.

A medida que el grueso del ejército imperial avanza hacia el Norte, más se separa, como es lógico, de sus bases de aprovisionamiento y necesita destacar más fuerzas para que mantengan libres de toda agresión sus comunicaciones. Tiene luego que contar lord Roberts con dos terribles factores, á saber: los federales que en número de 30 á 35.000 se le opondrán tenazmente en las posiciones favorables y bien atrincheradas que han tomado en los sitios por los cuales deberán pasar las tropas inglesas para ir á Bloemfontein.

Las fuerzas boers son por otra parte muy considerables y están situadas ahora de tal modo, que no hay que contar con el éxito de un movimiento envolvente sea por la derecha sea por la izquierda, como sucedió en Paardeberg, en donde pudieron enganar materialmente los ingleses á los boers. Estos han cambiado siguiendo el proceder de los imperiales, completamente de táctica y no se dejarán sorprender ya fácilmente.

Hay que considerar también que á consecuencia de las declaraciones de los diputados ministeriales en el Parlamento de Londres respecto al porvenir que espera á las dos repúblicas sud-africanas confederadas, se están levantando casi en masa los africanos de la colonia del Cabo y los del Natal que hasta ahora habían estado no más que piadosamente al lado de sus hermanos los boers y orangistas. Teniendo lo que antecede en cuenta, se explica uno el por qué de la pretendida inacción de lord Roberts y que éste ande con pies de plomo.

ECOS POLÍTICOS

Se están haciendo en Hacienda los trabajos necesarios para un empréstito de mil trescientos millones con destino á la unificación de las Deudas.

Dará gusto conocer las condiciones, dados los pocos escrúpulos de los que están al frente de la situación.

Ese empréstito va á ser como el agua; va á ir «mojando» por donde quiera que pase.

¡Cuántos de esos mil trescientos millones no llegarán á su destino, que es la unificación de las deudas!

¡Y si bastara ese solo! No, que luego vendrán otros y otros, porque no hay nadie aquí que se haya puesto delante de esta gente diciendo: hasta aquí llegamos.

Después de ese empréstito debe levantarse otro para hacer barcos.

Y después otro para hacer... que hacemos.

Tontos serían estos conservadores si al ver la pasividad del país tuvieran escrúpulos en saquearlo.

Leemos: «La prensa publica ciertas noticias—dijo Silvela esta mañana—tan antipatrióticas, que no pueden oírse sin protesta. Ruego á Vds. que desmientan con energía lo que dicen algunos periódicos, porque nuestras relaciones con Inglaterra no pueden ser más cordiales.»

Lo mismo decía el Gobierno de Sagasta dos días antes de romper con los Estados Unidos.

Estamos tan acostumbrados á las mentiras de los restauradores, que ya nadie hace caso de todo cuanto digan.

Nuestras relaciones con Inglaterra, según el de la daga, son excelentes.

Hay por lo tanto motivo para echarse á temblar.

Dicen de Valencia que el discurso del señor Paraiso ha sido muy enérgico y ha terminado diciendo: «Todos los medios son buenos para salvar la patria.»

Hemos de salvar á España aunque se hunda el firmamento.»

Así sea.

Pero no es necesario que se hunda el firmamento; basta conque se hunda esta vergonzosa situación.

Pero no hay que esperar á que ella sola se hunda; hay que ayudar á hundirla empleando toda clase de energías.

Esperamos las de Costa y París.

Todos entraremos en el complot.

El Sr. Cavestany, que antes, según dice idolatraba al Sr. Silvela, se ha separado de él porque no cumple el programa regenerador.

Parece mentira que el Sr. Cavestany que ha andado tantos años con el presidente del Consejo; no sepa todavía que éste jamás cumple nada de lo que promete.

¿Por qué y para qué cumplir ese programa? Dejaría entonces de ser el Silvela que todos conocemos.

También dice el autor de «El esclavo de su culpa» que el partido conservador ha muerto en manos del señor Silvela.

No es verdad. El partido conservador murió con Cánovas.

Lo que quedó después fué una pandilla de la cual es ilustre jefe el hombre de la daga.

Y esta pandilla, mientras tenga el apoyo de las instituciones seguirá gobernando tan campante, aunque sea una veintena de años.

La restauración ya no tiene partidos. No tiene más que cuadrillas sueltas.

Sagasta, Gamazo, Tyrconel, Romero, Canalejas, etc., etc., todos ellos en condiciones de ser gobierno, porque el que menos tiene ocho ó diez amigos para ocupar los ministerios.

Como no se gobierna con ideas, porque no las tienen, todos ellos en el

poder hacen y harán lo mismo: proteger á los paniaguados, contentar al clero y al ejército y llenar sus cajas.

A esto ha quedado reducida la gobernación del Estado.

Dicen de Bilbao que se ha dirigido una solicitud al Gobierno en demanda de que se levante la suspensión de garantías que pesa sobre aquella provincia, ya que han desaparecido las causas que la motivaron.

¿Y en Barcelona? Aquí estamos con las garantías suspendidas, y aunque es verdad que el Sr. Sanz Escartín no abusa de este estado de cosas, mañana podría recibir órdenes del Gobierno para que abusara.

¿No les parece á nuestros compañeros que es ocasión de pedir lo que piden en Bilbao?

Aun que no sea más que por si acaso.

Mañana el Sr. Silvela envía al señor Ojesto por ejemplo y quién podría resistir teniendo en su mano tales facultades?

Hay que precaverse.

A «La Correspondencia» le telegrafian que D. Carlos ha estado estos días en una población del Norte de la Península.

Por lo que se vé, el Gobierno vuelve á sacar el coco y distraer la atención pública.

Algo se preoñdrá.

El Sr. Cavestany lamentaba en su discurso que no se hubiese dado la jefatura del partido conservador á D. Alejandro Pidal.

Nosotros también lo lamentamos. Hubiera sido capaz de hacer un ministerio de presbíteros y esto hubiera sido una novedad.

Sobre todo en el ministerio de la Guerra no se hubiera notado la variación, porque tan cura es el señor Azcárraga como cualquier otro que se afeite la coronilla.

Además, preferimos que la ración de cura que hace tiempo nos está dando á trozos, nos la den de una vez y entera.

A ver si siquiera esto hacia estallar á este memo y paciente Job que se llama pueblo español.

El Sr. Celleruelo ha pedido explicaciones sobre el célebre pago de los batallones suizos que teníamos á principios del siglo.

El presidente del Consejo promete llevar el expediente á la Cámara.

No sabemos por qué se nos figura que ni el Sr. Celleruelo va á volver á preguntar por esos suizos ni el señor Silvela llevará el expediente á la Cámara.

Ahí debe haber gato encerrado.

Unas primas como una loma.

MAHÓN

Suscripción á favor de las familias de los naufragos del laúd de pesca «Volador» de la matrícula de Ciudadela.

	Plas.
Suma anterior	519'67
Marinero, Antonio Buquerats	0'10
Id. Antonio Triay	0'15
Id. José Lluch	0'25
Id. Francisco Netula	0'25
Id. José Bravo	0'20
Id. Rafael Mús	1'00
Id. Pedro Pons	0'25
Id. Juan Coll	0'25

Id. Juan Ponsell	0'20
Id. Juan Sanz	0'50
Patrón, Juan Coll	1'10
Marinero, Antonio Mús Carreras	0'50
Id. Pedro Billots	1'00
Id. José Guerrero	1'00
Id. Francisco Orfila Vidal	0'50
Id. Pedro Taltavull	0'50
Id. José Llebrés	0'55
Id. Salvador Estrada	0'50
Id. Antonio Garriga	0'25
Patrón, Antonio Prats	0'25
Marinero, Pedro Carreras	0'25
Id. José Pascual	0'20
Id. N. Carre	0'25
Id. Nicolás Luis Hernandez	0'50
Id. Cristóbal Gurati	0'25
Varios marineros	1'75
Sra. Viuda de Rada	5'00
D. Pedro B. Valls	5'00
» José Rotger Nin	3'00
» Pedro Pons Seguí y D. Juan Clar	5'00
» Agustín Landino	2'50
» Francisco Leon, hijo	2'00
» F. J. C.	1'00
» M. Frau	1'00
» Miguel Estela	5'00
» Cristóbal Tomás Taltavull	1'50
» Lucas Taltavull	1'00
D. Esperanza Colóm	0'25
D. P. Taltavull	1'00
» Onofre Andreu	1'90
» Antonio Pons Martí	2'50
» Agustín Marqués	5'00
» Francisco García	1'00
» Fernando Lopez	0'25
» José J. Sancho	5'00
» A. Tuduri O.	1'00
» P. S. C.	1'00
» José Mesa	1'00
» D. V.	1'00
» Juan Hernandez	1'00
» Vicente Sancho	1'00
Los Sres. Fernandez Hermanos	2'50
D. Jaime Covas	0'50
» Antonio Carrasco	1'00
» Mateo Ponsell	1'00
» Manuel Parpal	1'00
» Pedro Pons	3'00
Batallón de Artillería	50'00
D. José Huguet Sintes	1'00
» Lorenzo Pons Sintes	5'00
» Eduardo Colorado	5'00
» Miguel Llambias	1'00
» Francisco Pons	1'00
D. Juana Vinent viuda de Soler	5'00
» Margarita Andreu viuda de Fronti	5'00
» María Subirats	0'50
» Anja Pons viuda de Pons	1'00
Hermanos Rotger	1'00
D. Gregorio Femenias Aledo	4'00
» Rafael Galvez	5'00
» Juan Mateo German	2'50
D. Ana Lluch Faner	1'00
Señoras Vinent Escudero hermanas	1'00
D. Pedro de A. Valls	0'25
» Pedro Mir Mir	5'00
» Pedro Pax	0'25
» Francisco Triay	0'25
D. Agueda Carreras	0'50
» Antonia Seguí y Hermanas	0'15
» Mariana Coll	0'20
D. Miguel Tomás	0'25
D. Antonia Femenias	0'50
D. Mateo Terrés	2'00
D. Carmen Bonet Vda. de Coll	2'00
D. Juan Orfila	5'00
D. Margarita Vidal	0'20
Una señora	1'00
Un caballero	2'00
D. N. N.	0'20
D. Mateo Seguí	0'50
D. Juan Riudavets	0'50
Uno que oculta su nombre	2'00
D. N. Hernandez	0'20
Patron José Ferrer	0'50
Marinero, Isidoro Pons	0'25
Id. Pascual Villafons	0'25
Id. Bartolomé Melis	0'25
Id. Bartolomé Morlas	0'25
Id. Bartolomé Gonzalez	0'25
Id. Miguel Reinés	0'25
Seis tripulantes de la goleta «Dos Hermanas»	1'50
Capitán, D. José Aguirre	1'00

D. Antonio Seguí Villalonga	1'00
» José Manent é hijos	0'75
Sres. Gonalons Carreras y Compañía banqueros	15'00
Casino El Consey	20'00
Marinero, Juan Pretus	0'40
Id. Antonio Martínez	0'23
Id. Juan Manent	0'15
Id. Pascual Arius	0'30
Id. Alejo Amado	0'50
Id. G. C	0'25
Id. Roque Preto	0'25
Id. Sebastián Espineta	0'10
Id. Jaime Fuxá	0'25
Id. Antonio Mirét	0'25
Id. Antonio Prélus Sans	0'25
Id. Erancisco Mirét	0'50
Id. José Fuxá	0'25
Id. José Victory	0'25
Id. Juan Mirét	0'30
Id. José Acosta	1'00
Id. Francisco Sanz	0'15
Id. Juan Martínez	0'10
Id. José Lozano	0'10
Id. Manuel Fuxá	0'05
Id. Domingo Pretus	0'50
Id. Juan Enseñat é hijos	1'00
Id. José Guasch Marí	0'15
D. Juan Pretus	0'50
» Juan Calderón	0'10
» Miguel Fuxá	1'00
Marinero, José Torrés	0'20
D. José Vila	2'50
Un Villacarlino	2'00
D. Pedro Fuxá	5'00

Suma 766'95
(Continuará).

MEJORA IMPORTANTE.—Verdaderamente digna de alabanza es la mejora que ha experimentado el camino que desde la fábrica «Industrial Mahonesa» conduce a la cala del Fonduco, en términos de haber quedado convertido en carretera propia para el tránsito de toda clase de carruajes, y por ende en agradable paseo.

Tal mejora la debemos a los constantes esfuerzos hechos por nuestro particular amigo D. Vicente Rodrigo, Ayudante de Obras públicas, quien, con un celo y perseverancia dignos de todo encomio y sin aumentar en lo más mínimo el presupuesto de gastos que tiene señalado el Gobierno para el ramo de obras públicas, ha trocado en paseo un sitio antes casi intransitable.

Admita el Sr. Rodrigo nuestros plácemes, que le tributarán sin duda cuantos se interesan por las mejoras y adelanto de esta población, no dudando le servirán de estímulo, por más que no lo necesite, para continuar con tanto acierto, en el desempeño de su cargo.

Algunos amigos de Villa-Carlos nos comunican que el Cartero de aquella Villa, distribuye á menudo la correspondencia con escasisimo cuidado, entregando á algunas personas cartas y periódicos que van á otros dirigidos, no obstante estar bien expresadas las señas del destinatario. Fuera de desear que se corrigieran tales faltas que pueden causar perjuicios de consideración.

Para el día 25 del actual está convocada nuevamente en Madrid, la Asamblea de Representantes de la Concentración democrático-republicana.

Los individuos de las Juntas provinciales y representantes, recibirán en la Secretaría calle de Madrazo, núm. 20, las correspondientes autorizaciones, así como los que, conforme con las circulares y manifiestos de concentración, hayan sido ó sean señadores, diputados á Cortes ó provin-

ciales, alcaldes ó concejales de capitales de provincia ó cabezas de distrito judicial.

Las votaciones se harán por provincias, cualquiera que sea el número de los representantes.

Con la anticipación debida se fijará el local y hora en que se celebrará la Asamblea.

Leemos en «La Publicidad» de Barcelona que el distinguido abogado y querido amigo nuestro D. Juan Salas Antón, dió una conferencia sobre cuestiones sociales en la noche del último sábado, en el salón de actos del casino Republicano de aquella capital, siendo presentado al numerosísimo auditorio, por el vicepresidente de dicho casino D. Mariano Altahás en frases elocuentes ensalzando su amor á las clases proletarias y su estudio de las cuestiones referentes al mejoramiento de la actual organización económica.

Con brillante frase y conceptos elevados señaló las deficiencias de la actual organización social el conferenciante, haciendo historia de la producción en la edad media comparándola con el modo de producir en la edad moderna y contemporánea, para mostrar las excelencias de la iniciativa individual en armonía con las necesidades de la colectividad.

Señaló como medio práctico inmediato para conseguir la emancipación económica de las clases obreras la cooperación. Ensalzó las ventajas innegables de la cooperación, citando como ejemplo vivo y actual el de la Cooperativa de Bruselas, que habiendo empezado con 50 socios y un capital de 700 francos, en diez años ha logrado reunir 17,000 socios ascendiendo los beneficios á noventa y seis mil duros de nuestra moneda.

Terminó el orador aconsejando á la clase obrera el estudio de los problemas económicos los que más deben interesarle, agradeciendo de paso las frases halagüeñas que le fueron dirigidas por el señor que le presentó á la reunión.

Con grandes aplausos fueron acogidos los últimos conceptos del señor Salas Antón que en el curso de su peroración en todos conceptos brillante, entretuvo agradablemente á todos los congregados en el local que oyeron con respeto y atención extremadas el estudio que hizo de las necesidades de la vida moderna con respecto al proletariado.

Durante el día de hoy se ha dejado sentir un recio viento N., motivando un marcado descenso en la temperatura benigna, de que disfrutabamos.

Tramitado el expediente instruido por la Delegación del Gobierno en esta isla, sobre los hechos ocurridos en el vecino pueblo de Villacarlos, referentes al entierro de un niño que falleció de difteria, por la autoridad expresada se ha impuesto una multa de 100 pesetas al Alcalde de dicha villa, por incumplimiento de la circular del Sr. Gobernador de la provincia que trata sobre el particular.

Los republicanos de Cataluña prosiguen los trabajos de organización y propaganda de los ideales que informan el credo del partido, pues según leemos en «La Publicidad» de Barcelona, estos días últimos estuvieron reunidos en aquella ciudad, represen-

tantes de las Juntas provinciales de Fusión Republicana de las cuatro provincias catalanas. En las reuniones que celebraron, cambiaron impresiones, diéronse cuenta de la organización del partido de Fusión Republicana en Cataluña, conviniendo todos, sin discrepancia alguna, en la necesidad de extender y completar la organización política del partido, con el objeto de emprender cuanto antes una campaña de propaganda y agitación republicana, que corresponda al estado moral y material del país, cada día más preocupado de su presente y de su porvenir.

Partiendo de este acuerdo, y abundando todos en la conveniencia de unificar la dirección de esas campañas en Cataluña, correspondiendo de esta suerte á los deseos del Directorio Nacional, después de trazar el programa de los próximos futuros trabajos, se convino en constituir una Comisión directiva de la Fusión Republicana de Cataluña, compuesta por representantes de cada una de las cuatro Juntas provinciales, resultando designados los señores siguientes: presidente, D. Eusebio Comrominas; vocales, D. Ricardo Guasch; suplente, D. José Serrano; representantes de Tarragona, D. Manuel Peñeña; suplente, D. Ramón Riu Vendrell, representantes de Lérida, Don Enrique Frigola; suplente, D. Martín Inglés, representantes de Gerona, y D. Juan Pla y Más; suplente, D. Joaquín Daydi, representantes de Barcelona.

Esta Comisión participará su constitución al Directorio Nacional, poniéndose á sus órdenes, y á las Juntas provinciales de Aragón, Valencia y Baleares, exponiendo sus propósitos en breve y sucinta Circular dirigida á los correligionarios que representa.

SECCION LITERARIA

Rápida

—¿Lo recuerdas?

Aquel Luis, tan grave, tan austero; aquel que, aún en la primavera de la vida, se había consagrado en cuerpo y alma al estudio de las ciencias, con una tenacidad y una energía moral incontrastables; aquel cuya indiferencia, cuya impasible rigidez, hacían que su vida se deslizara, metódica y tranquila, con la misma regularidad con que funciona un aparato de relojería; aquel que, al decir de todo el que lo trataba, parecía un hombre de roca; que no le enternecían las sublimes armonías del Universo, ni le entusiasmaban los supremos encantos de la belleza femenil, orgulloso con su dignidad de sabio, con su categoría de ser consciente y libre....

—«¡Amor... sentimentalismo... lágrimas! Todo eso es pura tontería, eterna debilidad de la especie humana», enfermedad del cerebro, ridiculez inconcebible.»

Así me hablaba aquella tarde, la misma en que tu, radiante de hermosura, ostentando tu incomparable magestad de diosa, pasaste junto á nosotros, envolviéndonos en un nimbo de luz y haciendo que enmudecieran nuestros labios....

Desde aquel día, el pobre Luis, anhelante y con la faz llorosa, viene á mí de vez en cuando, á contarme sus cuitas de enamorado.

—¿Que cómo ha sido ella? Fue que

al recibir de lleno la centelleante mirada de tus divinos ojos, la nieve que cubría su corazón de hombre se deshizo, y esa nieve es la que sale hoy convertida en abrazadoras lágrimas que escaldan sus mejillas....

JOSÉ VIDAL.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 14

De Palma laud «Catalina» patrón Jaime Flexes de 23 toneladas, 6 tripulantes y carbón.

Buques despachados

Día 14

Para Ciudadela pallebot «S. Sebastian» patrón M. Ferrando con 6 tripulantes y lastre.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 15 Jueves

Santos Longinos, Menigno y Raimundo abad.

Sale el Sol á las 6'12.—Pónese á las 6'07.

Luna: Sale 5'38 T.—Pónese 5'24 M.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 2 mda.

Telegrafían de Washigton que el Gobierno de los Estados Unidos á petición de los presidentes de las repúblicas del Transvaal y de Orange se ha ofrecido para concertar la paz; pero que Inglaterra ha rechazado el ofrecimiento.

Madrid 14, 2'50 mda.

Dicen de Londres que Mr. Salisbury en la cámara de los Lores ha leído la correspondencia habida entre Kruger, Stein y el gobierno inglés en la que éste manifiesta no hallarse dispuesto á consentir la independencia del Transvaal y Orange.

Madrid 14, 10'15 m.

El gobierno inglés niega rotundamente la concesión de la independencia de las repúblicas sud africanas.

No se ha confirmado todavía el rumor que circula estos días de haber sido levantado el sitio de Mafeking por los boers, y de batirse estos en retirada.

El gobernador de Barcelona ha suspendido el meeting catalanista que se trataba de celebrar.

Cotización Oficial

Madrid 13 Marzo, 4'00 t.

4% interior . . .	73'85
— exterior . . .	00'00
Amortizable . . .	81'15
Cubas 1886. . . .	86'10
— 1890. . . .	72'45
Banco España . . .	515'00
Tabacalera. . . .	421'00
París á la vista	31'45 á 31'35
Londres id.	33'07 á 00'00

Telegramas de «La Marítima»

Palma 14.

«Ciudad de Mahón» llegado felizmente á las cuatro y media.—Cabol.

SECCIÓN OFICIAL

Alcaldía de Mahón

Prestación personal

Aprobado por este Ayuntamiento el padrón de la prestación personal para la conservación y mejora de los caminos vecinales de este distrito respectivo al año económico de 1899 á 1900 que la desde esta fecha hasta el día treinta y uno del corriente mes inclusive y hora de 8 á 12 de la mañana abierta la recaudación en la casa n.º 1 de la Calle de Alonso 3.º

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que tengan que satisfacer cuotas por dicho concepto en la inteligencia de que los que no lo verifiquen, dentro del referido plazo, incurrirán en los apremios que marca la Instrucción.

Mahón 12 Marzo 1900.—El Alcalde, Guillermo Pons.

Ayuntamiento de Mahón

Beneficencia

El día 4 de Abril próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en las Casas Consistoriales una segunda subasta por el por pujas á la llana para el arriendo del Teatro Principal de esta Ciudad durante el año cómico de 1900 á 1901 ó sea desde primero de Septiembre del corriente

año á treinta de Junio del próximo, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos mil quinientas pesetas y no se admitirá ninguna postura que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas cincuenta pesetas en metálico acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal, aplicándose á todos los actos del remate las disposiciones del Real Decreto de 4 Enero de 1883.

Mahón á 12 Marzo 1900.—El Alcalde Presidente, Guillermo Pons.

VARIEDADES

Los animales domésticos del mundo

Según las estadísticas de los ministerios de agricultura, y similares, de diferentes países se puede formar un censo aproximado de los animales... domésticos que existen en todo el mundo terrestre, y que son los siguientes.

Nueve millones de asnos—conste que me refiero á los de cuatro patas: de los de dos nada dice la estadística,

pero son algunos cientos de millones más;—treinta y dos millones de cabras—jojo con la advertencia anterior!;—sesenta y siete de caballos, ciento cuatro de cerdos, treientos cuatro de vacas, toros y bueyes, y quinientos once de carneros. Nada sabemos del número de cabritos que hay en el mundo. Pero debe haber bastantes.

Si á las anteriores cifras se suman las de otros animales (pájaros, fieras, reptiles, etc.) y, al total, se añade la raza humana, figúrese el lector qué inmenso hormiguelo vería en nuestro planeta el habitante de otro más adelantado que dispusiera de un telescopio de la potencia necesaria para el caso.

Los perros

Los perros, los amigos más fieles del hombre y los que mayor afecto le profesan, se han reunido ya en las Tullerías de París, alrededor de cuyo sitio, señoras, señoritas y hombres se prestan á contemplar sus encantos. Sin que sea preciso remontarse á la época del arca de Noé para explicar esta simpatía, todos nos apresuramos á concurrir á las exposiciones caninas, pues, en todos los tiempos, tanto antiguos como modernos, corresponde á los perros amplio espacio en nuestra existencia.

Hace algunos años, se enseñaban

en Egipto momias auténticas de galgos, y es por demás sabido el afecto que los romanos sentían hacia tan «distinguidos» perros, procedentes de la Isla de Malta.

En nuestra época «rayó á gran altura» entre las clases populares de Madrid mi paisano el perro «Paco», famosísimo can que si demostró en su vida pública, muy superiores condiciones para prosperar á costa del país (sistema dinástico, puro) evidenció también la estultez de mis espavilados conciudadanos madrileños que llegaron hasta casi reverenciar al dichoso perrito, mientras abandonaban despiadadamente en sus famélicas angustias á multitud de seres humanos.

Al hablar de los perros de los potentados, la galantería (la galantería nada más, he?) me obliga á hacer figurar en primer término á la Reina Victoria de Inglaterra. Dicha «graciosa» Majestad posee uno llamado *Martico* que solo pesa dos libras, y después el preferido de la Princesa Beatriz, *Condon*, que cierto día realizó el prodigio de matar 34 ratas en un cuarto de hora. El del Czar de Rusia, *Lothi*, que con su *agosto* amo visitó París hace cuatro años, jamás se separa de su soberano, y mide un metro de altura. Pertenece, por lo tanto, á las más elevadas clases del Imperio Ruso.—JOSÉ VIDAL.

Anuncios

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA: calle Nueva, núm. 25. TALLERES: calle de San José, 69.

Aviso á los Herniados

HERNIAS La persona herniada (quebraduras, relajaciones, obesidad, esterilidad) que acude al ortopédico especialista Don PEDRO RAMÓN, se ve libre de tal dolencia. Sus especialidades, con cuatro Reales privilegios de invención, son bien reputadas, además para la reducción abdominal, dolores lumbagos (de riñones), obesidad, descenso del vientre y de la matriz para evitar los abortos y combatir la esterilidad. Distinción excepcional, ÚNICA EN SU CLASE, de la Real Academia de Medicina de Madrid.

Pídase el folleto que á todos conviene y se dá y se envía gratis. Camen 38, 1.º, Barcelona.

NOTA: Ha sido solicitado para servir á un importante personaje de Palma de Mallorca, uno de los peritos auxiliares del ortopédico especialista D. Pedro Ramón, quien aprovechando su ida á las islas Baleares se detendrá en Mahón los días 15, 16, 17 y mañana del 18 del corriente y recibirá de 11 á 1 y de 2 á 3 tarde en la Fonda Central (dando aviso pasará á domicilio). Lo que se pone en conocimiento de las personas que pueden serles de utilidad las reputadas especialidades de dicha casa.

AL COMERCIO

Habiéndose extraviado 1 caja M. C. n.º 267, conteniendo pieles y ojetes, se suplica á la persona que inadvertidamente la tuviese en su poder, avise á la Agencia de Aduanas de Federico J. Cardona, Muelle.—Mahón.

PÉRDIDA

El domingo 11 se perdió desde Santa María, Hannover, Moreras, Esplanada, Carretera San Luis y Cos de Gracia, un pendiente. Se gratificará su devolución, calle de San José, 26.

PARA VENDER

Lo está la casa recién restaurada y de inmejorables condiciones, situada en esta Ciudad, calle de Deyá n.º 34, compuesta de tres pisos, espaciosas habitaciones y jardín. Informarán en esta imprenta y en el n.º 18 de la misma calle de Deyá.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable de purativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa.»

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositorios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.

NOTA: por derribo de la casa que ocupaba en la Plaza de la Constitución y Calle de Jaime I, el Dr. Casasa ha trasladado su Farmacia á su casa propia de la Calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas donde deberán dirigirse sus clientes.